

# EL ECO DE DAIMIEL

PERIODICO SEMANAL

Fundador, D. DEOGRACIAS FISAC Y OROVIO

## PRECIOS DE SUSCRICION.

	Puntos	Cént.
En trimestre . . . . .	2	>
En semestre . . . . .	4	>
Un año . . . . .	7	>
Número atrasado . . . . .	0	15

PAGO ADELANTADO.

## REDACCION Y ADMINISTRACION:

PLAZA DE SANTA MARIA, 2. DUF.

Se publica todos los miércoles

## CONDICIONES DE PUBLICACION.

Anuncios por una vez, 0,10 la linea; por varias veces convencionales.

Comunicados, 0,25 la linea.

No se devuelven los originales.

Toda la correspondencia se dirigirá al Director

PAGO ADELANTADO.

# HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS DEL 6 DE MAYO DE 1890

No hay necesidad de recordar a nuestros lectores lo que en el pasado número habíamos dicho; que los individuos de la comisión técnica de extinción de langosta señores Rivas, Torres y Madrideojos y el joven estudiante de Derecho señor Mauri perecieron ahogados al atreverse una laguna del Guadiana denominada «El Cachón de la Leona» en el sitio conocido por «La Duquesa».

Nunca, ni en los festejos de Feria, ni en los acontecimientos que más hayan preocupado la pública atención ha sido con tanta celeridad arrebatado el periódico de manos de los vendedores que en silencio llevaban los paquetes bajo el brazo, como al día siguiente de la terrible desgracia.

Solo el día en que perecieron cuatro hermanos asfixiados por un témpano de paja ó el en que la máquina exploradora de un tren real ocasionó numerosas víctimas, ha ocurrido suceso tan lamentable, como la horrible tragedia que en las tranquilas aguas de una laguna del Guadiana en medio del día cortó de improviso el hilo de la vida en los pechos de cuatro hombres dos de ellos casi impúberes, ahogando la risa en los labios, la noble esperanza de futuros destinos en la mente y la amorosa pasión en el corazón del ingeniero Sr. Rivas, que hacía 9 años cultivaba con el mayor cariño la flor de sus amores y cuya hermosa prometida aprestaba ya las galas y joyas del que tras nobles esfuerzos había terminado su carrera y se disponía gozoso á llevarla al altar.

La distinguida señorita Carmen Hernández, ha trocado en corona de mustios cipreses y aterciopelados pensamientos la blanca corona de azabara que había de ceñir sus sienes en no lejano día.

El infortunado joven Manolito Mauri; estimado de sus amigos, que alababan su prudencia, tomaban nota de su formalidad y se guiaban por su conducta y laboriosidad en sus estudios, adorado por sus inconsolables padres que confiados en aquellas nobles prendas de carácter se resistían á creer por imposible género tal de desgracia en su hijo:

El desgraciado Salvador Torres,

agasajado por sus conocidos, mimado por la fortuna, respetado por su numerosa familia de la que había de ser amparo pues en su mayor parte no gozaba de su posición, experto en el manejo del barco, atrevido (y este quizá sería el solo atrevimiento de su carácter en extremo pacífico y bondadoso) cuando de excursiones acuáticas se trataba pues atravesó en varias ocasiones, solo, guiando un barco arrastrado por la corriente los ojos de un puente inmediato al sitio donde encontró hoy la muerte:

El desventurado Vicente Madrideojos, que conocía á palmos el sitio donde tan inopinadamente ha perecido, intrépido hasta el punto de distinguirse notablemente por su arrojo en un incendio lo que le valió ser designado para el cargo de alguacil en el que casi siempre ha sido respetado por todos los ayuntamientos:

La cariñosa solicitud con que el arrojado juez después de exponer su vida en la aciaga noche para sacar, por sus propias manos, los cadáveres de aquellos desgraciados, visitó casa por casa las familias de estos prodigando les frases de consuelo: La noble y levantada conducta del ayuntamiento celebrando sesión extraordinaria á altas horas de la noche encargándose, y cumpliéndolo fielmente, de todo el penoso deber de improvisar capillas, de presidir, dirigir el duelo y sufragar los gastos del funeral: El conmovedor espectáculo del pueblo en masa dirigiéndose á pasar de la menuda lluvia que caía sin cesar á las confluencias de las calles para dirigir con la vista su último adiós á los que horas antes circulaban llenos de vigor y esperanza por aquellas calles: La delicadeza de la impresionable mujer daimieleña, enjugándose furtivamente las lágrimas al paso de los cadáveres, y la fúnebre comitiva en que se veían con los deudos de los finados la representación de todas las clases sociales, todos y cada uno de cuantos detalles figuran en tan conmovedor suceso han quedado hondamente grabados en la memoria de Daimiel que en esta ocasión ha dado gallarda prueba de su alteza de sentimientos.

El diputado provincial D. Francis

co Rivas Moreno, uno de los hijos más queridos de esta provincia, compañero nuestro de periodismo, los compañeros de estudios del malogrado joven ingeniero su hermano, los parientes y amigos de unas y otras desgraciadas víctimas, que han venido á cumplir los últimos y penosísimos deberes cristianos, habrán llevado cuando menos un levante para sus tristezas, la participación que en sus penas ha tomado un pueblo entero.

Hé aquí los detalles del último homenaje rendido á la memoria de aquellas desgraciadas víctimas del 6 de Mayo.

El Ayuntamiento acordó á última hora el que las comisiones de concejales fuesen con las personas que formaban el duelo en las casas donde estaban los cadáveres y acompañasen a estos en su conducción á la capilla ardiente para formar con aquel el duelo en el salón de sesiones; en este, de 4 á 5 de la tarde desfiló haciendo la inclinación de pesame el numeroso gentío que se apiñaba en la plaza; todas las campanas de parroquias y conventos debaban mientras tanto; á las 5 se puso en marcha la numerosísima comitiva en medio del mayor orden y de sepulcral silencio interrumpido á veces por las marchas fúnebres y los responso de los sacerdotes.

El orden fué el siguiente:

1.º Los cabildos de las dos parroquias.

2.º El cadáver del alguacil Vicente Madrideojos, conducido á intervalos por sus compañeros y parientes.

3.º El cadáver del joven D. Manuel Mauri, llevado por sus amigos y sirvientes de la casa de su señor padre D. Eduardo.

4.º El del ingeniero D. Ramón Rivas Moreno, llevado por los peritos de la población, otros de la provincia y amigos.

5.º El del teniente de alcalde don Salvador Torres, conducido por sus parientes y criados.

6.º La banda municipal dirigida por D. Antonio Mateos.

7.º La inmensa mayoría de los hombres de la población; y

8.º La presidencia del duelo formada por el Ayuntamiento, presidente de la Diputación provincial,

jueces de instrucción y municipal, capitán de la guardia civil, secretarías de ambos juzgados y parientes de las víctimas.

La fúnebre comitiva tardó más de una hora en recorrer el trayecto que media desde la salida del pueblo al cementerio, donde después de un responso, del oficio de sepultura y las oraciones de rúbrica del clero, se procedió al sepelio, siendo enterrados los Sros. Rivas Moreno y Madrideojos en sitio que recuerda otra catástrofe, en el hueco donde yacen los restos de las siete víctimas causadas en 1867 por la máquina exploradora que precedía al tren real que conducía á su paso por esta población á D.ª Isabel II que se dirigía á Portugal.

Y los Sros. Mauri y Torres en huecos de sus familias.

En el cementerio se acordó despedir el duelo en la parroquia de Santa María en vez de hacerlo en el Ayuntamiento como se tenía proyectado.

En dicha parroquia se cantó un solemne oficio de difuntos y al día siguiente se celebraron los ya anunciados funerales habiendo acudido á ellos infinidad de personas y después de entonado un responso ante el severo catafalco fué despedido el duelo por el clero á la salida de la iglesia.

De vuelta los concejales y muchas personas al Ayuntamiento, en su salón de sesiones, hizo uso de la palabra el Presidente D. Manuel José Pinilla, dando las gracias á todos por la manifestación espontánea de simpatía y duelo que habiam dado; después habló, en el mismo sentido, el diputado provincial D. Francisco Rivas Moreno, hermano del difunto señor Rivas; también pronunció un corto y, como los anteriores, conmovedor discurso, el ingeniero D. Adolfo Roig, el que ha sido nombrado para presidir, por ahora, á la Comisión técnica de extinción de langosta de este partido.

¡Plegue al Cielo que tan conmovedores sucesos no se repitan y él haya acogido las almas de los infortunados seres que hace poco eran nuestros paisanos, nuestros amigos, nuestros hermanos!

## GRATITUD.

Con gusto, al par que con sentimiento por la causa que la motiva, insertamos la siguiente carta:

«Sr. Director de El Eco de DAIMIEL.

Muy señor nuestro y de nuestra mayor consideración: Necesitamos pagar una deuda de gratitud á ese nobilísimo vecindario, y no hallamos mejor medio que solicitar de su complaciente amabilidad un pequeño hueco en las columnas de su ilustrado periódico, donde poder consignar públicamente alguna pálida frase de agradecimiento que revele, al menos, los sentimientos de que estamos hondamente poseídos ante la espontánea y solemne manifestación de dolor que ese pueblo, sin distinción alguna de clases, ha hecho por el que fué en vida nuestro entendido y celoso Jefe, muerto desastrosamente en el cumplimiento de su deber, en unión de los Señores Teniente de Alcalde D. Salvador Torres, joven Mauri y Alguacil de ese Ayuntamiento, hijos muy apreciados de la localidad, en cuyo campo han hallado el término de sus días de manera tan inesperada como trágica.

Nunca, Sr. Director, se borrará de nuestra memoria la general alarma esparcida entre ese vecindario al primer rumor de la catástrofe, vagamente señalada, la creciente ansiedad del público al precisarse más los hechos, y la angustia general pintada en los semblantes al cerciorarse de lo ocurrido. Nunca desaparecerá de nuestros recuerdos lo imponente de la manifestación de duelo que comenzó desde el primer momento de certeza en la desgracia, continuó por varios modos hasta dejar depositados en el lejano cementerio los cuatro féretros, hasta allí acompañados por la población en masa con recogimiento solemne y allí despedidos con inequívocas pruebas de dolor profundo.

No es posible olvidar un pueblo así, pues demostraciones de tal naturaleza, llenan de gratitud á los honrados en las víctimas, y de prestigio á los que honran.

Y al dar públicas y sentidas gracias á vecindario de tan nobilísimos sentimientos y tan espontáneamente revelados, á sus autoridades todas apenadas desde los primeros rumores de la desgracia, dámselas también muy rendida á los jóvenes de esa localidad y labradores empeñados en conducir sobre sus hombros, como última manifestación de cariño, el féretro de nuestro malogrado Jefe Sr. Rivas Moreno y á esa familia del Sr. Gómez Rico en cuya casa se custodió hospitalariamente al cadáver mientras se preparaba su conducción á la capilla ardiente del Ayuntamiento.

En el estado angustioso de nuestros ánimos nada más podemos añadir, Sr. Director sirviéndose V. por su parte, aceptar el testimonio de la afectuosa consideración con que le distinguen sus afijos, servidores q. s. m. b.

Por la Comisión:

El Ingeniero Agrónomo,  
ADOLFO ROIG.

## INAUGURACION

DEL

## ABASTECIMIENTO DE AGUAS.

Acontece en la vida de los pueblos lo que en la vida de los individuos, una variación en su régimen habitual constituye novedad notoria; más notoria aun si esta es favorable. La variación que en la vida de Daimiel introduce esa novedad no necesitamos decir cuál es: el surtido de aguas potables.

A no haber ocurrido el triste drama que hace ocho días se desarrolló á orillas del Guadiana la inauguración de las fiestas que mañana tendrán principio y fin hubiera sido mucho; más ruidosa y los festejos de más duración y más resonancia.

No es posible que pueblo de tan hidalgos sentimientos deje de tener una lágrima de compasión y ternura para los que ayer se disponían á participar de la alegría común y tan traidoramente sucumbieron; y donde hay lágrimas no hay dicha completa.

Esta razón movió sin duda el ánimo del Ayuntamiento, es decir, del pueblo puesto que aquel lo representa, y del propietario de las aguas que desistieron de la idea de dar el proyectado banquete y de otros festejos.

Como la inauguración es mañana y hoy sale nuestro periódico, creemos pertinente hacer la reseña de los trabajos realizados, y la descripción del edificio donde se han depositado las aguas, el trayecto de estas, etc.

Los trabajos de alumbramiento que fueron muchísimos, los tenía ya realizados el Sr. Redondo desde que pensó llevar las aguas á Ciudad-Real; todos recordarán que en lo más ameno de la inmediata sierra de Villarrubia, en delicioso sitio de espléndida vegetación brota el agua por muchos puntos, trasparente, cristalina, ligera, agradable al paladar con las especiales condiciones que posee el agua de Villarrubia, mucho mejor para infinidad de personas, que la renombrada agua del Lozoya de que se surte Madrid; de Ciudad-Real y de los pueblos más importantes de la provincia fueron comisiones y periodistas que asistieron á espléndido banquete, y el licor más preciado de aquellas fiestas, el más elogiado por todos, por sus condiciones y por la abundancia con que manaba fué el agua, que hoy surte á nuestro pueblo,—por combinaciones caprichosas de la suerte—antes que á ningún otro; las cualidades del agua y la cantidad de su alumbramiento en varios puntos de su emergencia, estaba ya aquilatada de hace tiempo; los trabajos de conducción, entorpecidos á veces por diferencias surgidas entre el Concesionario y un Ingeniero con motivo de la apreciación de la tubería en sus condiciones de porosidad, solidez, etc., y otras por inclemencias del tiempo, nunca se paralizaron por oposición de los daimieleños á la expropiación de sus terrenos por muchos perjuicios que hayan sufrido sus fincas.

El edificio donde se han depositado las aguas, situado en uno de los puntos más elevados del pueblo, á la terminación del barrio «El Alto», entre unas tejas y alfarerías y las eras llamadas del Cristo de la Luz, consta de cuatro cuerpos separados por celosías de arbolado que contribuyen á hacer el sitio más delicioso: el depósito, las habitaciones del dueño, las de la dependencia y el lavadero. El depósito, que es de mampostería y ladrillo, consta de cinco espaciosas naves sostenidas por elegantes arcos y desde el punto de desagüe de la ancha tubería en la parte más elevada hasta el fondo del depósito, hay una serie de conos truncados de piedra en gradación descendente, de menor á mayor y en ellos choca el agua que cayendo deshaciéndose por la fuerza de proyección con que cae y por el distinto tamaño de los conos, donde sucesivamente va tropezando, en mil cheros que formando una bonita cascada inunda el espacio recipiente. Este edificio, que recibe luces de varias ventanas se halla terminado en la parte superior, ó sea sobre la bóveda, por una espaciosa terraza desde donde se divisa delicioso paisaje; formado, en primer término, por las blancas casas de la población, entre las que

se destacan las torres de sus iglesias y ermitas, los pararrayos de varios edificios y los árboles de los muchos huertos que hay en el interior de las casas más antiguas; y, en segundo término, formado por los pequeños cuadros de la quionada, huertas de vegetación exuberante, casi todas con sus blancas casillas como palomas que se van pesando en la espesura de los trigos y cerrado el paisaje hasta el punto en que más se confunde con el horizonte por las alineadas calles de olivares y viñedos.

La capacidad del depósito es de 1.300 metros cúbicos, el agua llega con una gran presión y sale por tres tubos principales destinados: uno á surtir el inmediato lavadero y los otros dos á las fuentes del pueblo.

La casa del dueño, aislada también, de ladrillo y con habitaciones suficientemente espaciales é higiénicas se halla decorada con gusto, y consta de dos pisos si bien solo la planta baja está amueblada y en condiciones de habitabilidad.

Las dependencias. Constituyen una serie de habitaciones algo reducidas, pero bien ventiladas y todas en un cuerpo de edificio, destinadas al guarda, jardinero, cochero y depósito de ropas para las lavanderas que prefieran dejarla allí de un día á otro.

Lavadero. Un ancho salón con una calle céntrica y á los lados, separadas de la pared por un espacio de un metro, una serie de pilas de piedra, elevadas proporcionalmente del suelo; un tubo corre á lo largo de ellas, algo elevado y sobre cada pila tiene una llave para que á voluntad pueda tomarse el agua; también hay provisión de agua caliente, el número de pilas es 76: 68 pequeñas y 8 de dobles dimensiones. El salón está cubierto, tiene muchas luces y numerosas y anchas ventanas con cristales de colores.

El ingeniero que ha dirigido las obras es D. Joaquín Escoda y el estucado, decorado, etc., á corrido á cargo del pintor y papalista, paisano nuestro Jesús Carabaño. Han trabajado, con largos intervalos, pero á veces durante meses seguidos las cuadrillas de los maestros de obras públicas de Daimiel; también se han invertido los trabajos de los carpinteros de esta ciudad y en suma, entre estas obras y las de conducción ha habido un año de trabajo para muchos, ya que no para los mas, porque Daimiel, es sabido, puede inundar de artesanos y jornaleros, (como lo hace en determinadas épocas) toda la provincia.

Conducción, fuentes, etc. Desde el punto de emergencia de las aguas hasta el depósito, hay una distancia de 23 kilómetros atravesando hincas y a trechos á lo largo del camino.

Por las calles sigue el trayecto siguiente: Cristo de la Luz, Sieta Esquinas, Matear, Ciudad-Real, Plazuela Tomás, D. Lope, Juan Romero, Plazuela de San Pedro, Callejon de ese nombre, Rozas, y Altillo ó Plaza de San Antón; en la calle de D. Lope hay una derivación por la travesía que la comunica con la calle Tercia del Vino por donde llega á la Plaza de Santa María. Las fuentes hasta ahora construidas son cuatro y ya digimos están en las Plazuelas de Tomas, San Pedro, Santa María y San Antón. Son sencillas basas de piedra y ladrillo circulares de unos 2 metros de diámetro, provistas en el centro de un grueso tubo que se eleva medio metro y del que parten seis radios que van al centro de los lados de un exágono. Créese que muy pronto habrá otra fuente mayor que las demás en la plaza de abastos, y otras en el Casico de la Armenia, en las escuelas públicas, mataderos, cárcel y juzgado, además de las particulares.

Ya diremos las condiciones y precios del surtido al publicar el Reglamento para la distribución y arrendamiento de las aguas de que nos ocupamos.

Festejos. Repetidas veces hemos ma-

nifestado las causas que han motivado la supresión de muchos de ellos.

Serán repartidos 3.000 bonos para panes, á los pobres que á juicio de los médicos y otras personas carezcan de todo recurso.

La banda municipal ejecutará escogidas piezas.

Repique de campanas.

Te Deum que se cantará en Santa María después de haberse inaugurado el acto en el Depósito al que la comitiva, compuesta del Ayuntamiento, Propietario de las aguas, autoridades de todas las eras y demás invitados, se dirigirán desde el Ayuntamiento.

La procesión de nuestra excelsa patrona la Virgen de las Cruces será después, á la caída de la tarde.

Como estos datos están tomados con anticipación, por exigirlo así la confección del periódico, en una última hora diremos si han sufrido alguna variación, en el día; ó forma en que han de celebrarse.

En el inmediato número reseñaremos lo que hasta ahora no podemos hacer con la extensión debida.

Daimiel está de enhorabuena y este acontecimiento es de los más importantes en su prosperidad y desarrollo.

## Ecos y recortes.

Recortamos de *El Noventa y Tres*.

«Noches pasadas, y hallándose vigilando las afueras de Manzanares una pareja de la Guardia civil, tropezó con unos costales de grano depositados en una de las eras próximas al Castillo; púsose en acecho y á poco vio llegar á un hombre cargado con más costales: lo detuvo y se descubrió un robo que el aprovechado sujeto venia verificando desde hace mucho tiempo.

Ante los guardias repitió la complicada faena que ejecutaba cada vez que sacaba parte de su cosecha.

Llevaba una escalera por la que trepaba á un balcón al que con admirable maestría subió; penetraba en la casa y bajaba á abrir la portada por la que entraba la escalera; luego se dirigía al granero de cuyo candado tenía llave, llenaba los costales, los sacaba á la era y muy sereno cerraba sus puertas, sacaba la escalera, descendía por el balcón que á su vez dejaba cerrado y se llevaba el fruto de su trabajo.

Hoy quien asegura que ni han sido los Sra. Noblejas los únicos robados, ni este trabajo de granos viene de este año.

Al escalador se le conoce con el apodo de «El cura paja raro.»

Como el hombre ha confesado, es de presumir tarde poco en terminarse el sumario, toda vez que, según se dice, él afirma no tiene cómplice ni compañero alguno.»

Los trabajos de extinción de langosta se hallan ahora paralizados á causa del tiempo lluvioso y frío. Este perjudica notablemente al insecto que necesita del calor para desarrollarse, así es que de seguir con estas variaciones atmosféricas, por sí solo se perderá mucho mosquito y además los trigos y cebadas se salvarán de su voracidad.

Hasta ahora la gasolina remitida á este depósito asciende á 460 cajas.

Hallándose vacante la plaza de Recaudador de Contribuciones de esta zona, por R. O. de 12 de Mayo de 1888, se comunica al Ayuntamiento se encargue de su cobro; este se cree delegará en el Sr. Pintado el encargo de la cobranza y percibirá por sus derechos del uno y medio por ciento una parte que destina la corporación á donativo para la casa de Beneficencia.

Se ha nombrado una comisión para que dictamine en el asunto.

Es curioso lo que paga con los Recaudadores.

El Recaudador actual, Sr. Pintado, tiene prestada su fianza al Banco y ahora se le exige por la Hacienda la otra fianza. Es natural que el Sr. Pintado reclame la que tiene en el Banco, en metálico para darla á la Hacienda. En cuanto le sea admitida, volverá dicho Sr. de echo y de derecho á seguir encargado de la cobranza.

Dícese que el Ayuntamiento piensa socorrer á la pobre viuda del infortunado alguacil Vicente Madrilejos.

Damos por anticipado nuestro aplauso á dicha Corporación por su digno proceder.

En la reunión de secciones verificada el sábado en el Congreso para el nombramiento de varias comisiones, ha sido derrotado en la sección segunda y en la referente al proyecto remitido por el Senado relativo á la prescripción de bienes de dominio, el Señor Rozendo por el Sr. Comenge.

Nuestro querido amigo el Sr. Aguilera (Don Luis Felipe) ha sido elegido en la sección 2.ª para la comisión del proyecto de próruga para la construcción del ferrocarril de Val de Zafan.

Entre las economías que piensa hacer nuestro ayuntamiento en el presupuesto, figura la de 1.500 pesetas de la cantidad asignada al colegio de San José y la supresión de una plaza de alguacil; mejor dicho la no provisión de la vacante habida por el fallecimiento de Vicente Madríguez. El ayuntamiento no pensó quitar á ninguno de los honrados empleados que tiene, pero le falta de uno unida á la necesidad de economizar, hace que se piense en dicha supresión.

El Ayuntamiento acordó en su sesión del lunes el que los presupuestos del año próximo pasen á una comisión para su examen.

JABÓN DE LANGOSTA.

Hemos tenido el gusto de saludar al constante y laborioso artista, D. Juan Hernández, rico propietario que, dejando á un lado las ociosas plumas hace la friolera de 14 años que trabaja sin cesar en el aprovechamiento de la grasa de langosta para la fabricación de jabones, en lo que ha obtenido ya por 20 años privilegio de invención.

El ayuntamiento ha facilitado al nuevo mártir del trabajo, mosquito, latas, y cuantos medios ha necesitado para elaborar jabón del mosquito, lo que al fin ha conseguido también como este es el desideratum de la fabricación y será presentado en el concurso de Mascaraque (que debió ser en Manzanares) al terminarse volveremos á hablar de este y de la Memoria del Sr. Hernández á quien alentamos en su penoso camino.

Felicitemos al Ayuntamiento por su proceder en este caso.

Sección de Noticias.

En las instrucciones que publicó el jueves la Gaceta, relativas á las pruebas de los alumnos libres, se previene que los que obtuvieron papeletas de examen en la convocatoria de Enero último, y quedaron suspensos y no se examinaron, pueden presentarlas en los establecimientos respectivos para que se les formalicen inscripciones de matriculas libres en los dias del presente mes, á fin de que puedan presentarse nuevamente á ser examinados en Junio.

Recientemente ha fallecido en la corte el diputado á Cortes señor D. Eleuterio Maisonnave, propietario de «El Globo». El finado tenia 49 años de edad.

¡Descanse en paz!

Bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo se ha reunido en Madrid la Junta encargada de erigir una estatua á D. Alvarez de Bazan.

Terminado el periodo de recaudación y contándose ya con cantidad reputada bastante para proceder á la construcción del monumento, se tomaron los acuerdos conducentes al objeto.

También se acordó que la solemne distribución de los premios obtenidos en el certamen, se haga el día de la inauguración de la estatua.

En los dias 15 y 26 del presente mes se celebrarán en Almadén dos corridas de toros á favor del Hospital de beneficencia de aquella población. En ellas se lidiarán 8 toros de la acreditada ganaderia de D. Ramón Morcico, vecino de Guadalajara. Matará el diestro José Bello (á) Carbonero con su cuadrilla.

Un terrible incendio ha destruido la gran fabrica de máquinas de coser que el conocido y popular mecánico Sr. Singer tenia establecida en Nueva-Jersey.

Las pérdidas materiales exceden de un millón de dollars.

Han quedado sin trabajo 3.000 obreros.

En el inmediato pueblo de Malagón, y en la tarde del día 5 sin que se sepan los móviles que le condujeran á tomar tan fatal resolución, una mujer se ató una soga á la cintura y se arrojó después al pozo de su casa.

Al poco rato, bajaron al patio unas vecinas, y viendo la soga sobre el brocal del pozo miraron en el fondo de éste y vieron el cadáver de la infeliz mujer, cuyo cadáver extrajeron con solo tirar de la soga que la previsión de la suicida habia dejado perfectamente preparada.

Por el ministerio de Gracia y Justicia, se abre un crédito de 1.500 pesetas para indemnización de testigos y jurados en la audiencia de Ciudad-Real.

Otro de 2.000 pesetas para la de Manzanares por el mismo concepto.

La Deuda flotante del Tesoro que en 1.º de Abril importaba 247.646 000 pesetas, ha aumentado durante dicho mes en 13.990.000, ascendiendo en 1.º del corriente á 261.636.000 pesetas.

Higinia Delaguer ha dirigido á los letrados de la acción popular una carta solicitando su concurso para obtener el indulto.

Ha fallecido en sus posesiones del Valle de la Alcañal el Prior de Almodóvar del Campo D. Francisco de Cárdenas, Caballero de la Orden de Calatrava.

Han principiado los trabajos de instalación en expresada ciudad de la estación telegráfica, reforma que reclamaba de ha tiempo la importancia de la población.

Telegrafia el Gobernador de Cádiz que en la madrugada del 9 fué robada la Iglesia de Echán, fracturando la puerta principal y llevándose siete lámparas de plata antigua, macerán, ciriales, cálices y otras alhajas, ignorándose quiénes sean los autores.

Ayer tarde hallándose jugando con una pistola una niña, sonó una detonación y un proyectil hirió en el pecho á otra niña de 4 años, aunque por fortuna no es grave su estado.

Hace unos dias dejó de existir el ilustre general Cassola.

La impresión producida por esta desgracia en todos los círculos políticos de la Corte, es grande y muy en particular entre los elementos militares.

Descanse en paz el ilustre general.

Ha dado á luz un niño, en Madrid, después de una arriesgada operación, la señora de nuestro distinguido amigo D. Juan Ruiz de Castañeda.

La enferma se encuentra casi restablecida. Reciba nuestra enhorabuena el Sr. Castañeda.

También ha tenido la dicha, de la que nos alegramos, de verse reproducido en un hermoso niño, nuestro querido amigo D. José María Cruz y Periconi.

LA AFRICANA

Así se tituló la nueva fabrica de jabón que se está instalando en la calle de Pelayo y que se inaugurará dentro de breves dias.

Hemos tenido el gusto de ver las pruebas de varias clases de jabón para el tocador y lavado de ropa de excelentes condiciones de suavidad, blancura y pureza. No notándose ese olor desagradable que en muchos se encuentra.

Al frente de esta fabrica se encuentran inteligentes industriales de esta ciudad, á los que deseamos prosperidades mil en su empresa que viene á dar trabajo y sustento á muchos hijos del pueblo.

El sábado no estarán abiertas las oficinas públicas ni los establecimientos de enseñanza por ser el cumpleaños de S. M. el Rey don Alfonso XIII.

Ha permanecido en esta población unos dias, á asuntos de la profesión que con bien de los desgraciados ejerce, el ilustrado médico alienista Dr. Ezquerdo.

Varios individuos pertenecientes al partido zorrillista pasaron á visitarlo.

AUDIENCIA DE MANZANARES.

Juicios orales que han de verse ante el Tribunal del Jurado en el presente mes.

Días 19 y 20; Juzgado de Valdepeñas; por incendio; Abogado Sr. Peñalosa; Procurador Sr. Pallares; procesado José María García.

Día 21; Juzgado de Valdepeñas; por homicidio frustrado y amenazas Abogado Sr. Peñalosa; Procurador Sr. Diaz; procesado Juan Cuevas Horcajada, conocido por Bernardino.

Día 22; Juzgado de Valdepeñas; por cohecho; Abogados Sres. Rodriguez Merlo y Carrion Vega; Procuradores Sres. Pallares y Diaz; procesados D. Alfonso Caro Patón y D. Casimiro Maroto.

Día 23; Juzgado de Valdepeñas; por asesinato frustrado; Abogado Sr. Peñalosa; Procurador Sr. Muñoz; procesado Andrés Morales.

Día 24; Juzgado de Valdepeñas; por asesinato y lesiones; Abogado Sr. Ferriz; Procurador Sr. Diaz; procesado Carlos Valencia.

Día 26; Juzgado de Valdepeñas; por tentativa de robo; Abogado Sr. Ferriz; Procurador Sr. Pallares; procesado Marcos Cejudo Ruiz.

BIBLIOGRAFÍA.

El ilustre agricultor de Manzanares D. José López Camuñas, ha publicado un interesante estudio acerca del cultivo del safran y el añil, el algodón y el tabaco, exponiendo con claridad y buen método el origen, importancia, cultivo, recolección, adulteración, comercio y aclimatación en todo el mundo de estas preciadas especies del cultivo.

Consta la obra de 84 páginas y se vende en las principales librerías de Madrid, pudiéndose adquirir también haciendo el pedido directamente al domicilio del autor, calle del Ferrocarril, 3, Manzanares (Ciudad-Real).

Boletín religioso

Santa María —En un breve discurso expuso el domingo el Sr. Cura que así como el sábado saldrá S. D. M. en secreto para los pobres y el domingo en público para los asilados en la Casa de Beneficencia, deben todos los fieles cumplir con el precepto pascual antes del domingo de la Santísima Trinidad, 1.º de Junio, de no hacerlo así incurren, entre otras penas, en la denegación de la entrada en el templo y de sepultura eclesiástica.

A la procesión del domingo asistirá la Sacramental de Sres. Treinta y Tres.

Esta cofradía asistió esta mañana á la celebración de una misa por el alma de D. Salvador Torres.

Mañana, como día de la Ascensión, habrá función solemne predicando el Sr. Cejuela y por la tarde procesión.

Mañana á las doce en punto se cantará Nona en las parroquias estando expuesta S. D. M.

El domingo habrá procesión de Minerva después de la misa mayor en las dos parroquias, y por la tarde las prácticas de costumbre.

Convento de las Mínimas —Continúan á las 6 de la tarde los ejercicios del mes de las flores, predicando los domingos el Sr. Muñoz de Morales.

Merece citarse para que sirva de ejemplo el enérgico proceder del alcalde de Sevilla contra la blasfemia.

Impone correctivos severos y en poco tiempo ha llevado 48 blasfemos á la cárcel, librándose de ella con una regular multa.

El Sah de Persia ha negado su permiso á los masones para establecer una logia en su reino.

Solución á la charada anterior MO-QUE-RO

Idem á la fuga de vocales.

Si yo pudiera arrancar una estrellita del cielo te la pusiera en la frente para verte desde lejos.

CHARADA.

Que Basilio tres primera una taza prima tres, dijo un dos tres laureado junto al rio sus dos nacido que esta tarde ha promovido un gran todo en el Senado.

FUGA DE VOCALES.

P.r. y. q.r.r.t. . t.  
r. m.n.st.r.q. h b.r.  
tr. e.l. y .tr. m.nd.  
y .tr. D.s q. d.sp.a.r.

(Las soluciones en el próximo número.)

ULTIMA HORA

Las lluvias de estos dias han impedido probar la cañería y cubrir las zanjas por lo que, no disponiendo de tiempo para ello, se aplaza la inauguración, creyendo pueda verificarse el próximo domingo, según nos manifiesta el ingeniero Sr. Escoda.

Daimiel: Imp. de Francisco Espadas



EL JOVEN  
**DON MANUEL MARIA MAURI-VERA Y FALCON**

DEJÓ DE EXISTIR EL DÍA 6 DEL CORRIENTE  
A CONSECUENCIA DE UN ACCIDENTE DESGRACIADO  
á la edad de 17 años y 10 meses

**R. I. P.**

*Sus inconsolables padres, hermanos, abuela, tíos,  
y demás parientes,*

*Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios  
el alma del finado y asistir al funeral que por su eterno  
descanso se celebrará en la Parroquia de Santa María  
el viernes, 16 del actual, á las ocho de su mañana.*

No se reparten esquelas. El duelo se despide en la casa del finado.

**Precio para los suscritores.**  
4 pesetas al año.  
2.50 idem al semestre.

**ANUNCIOS ECONOMICOS**  
**RECOMENDADOS**  
PAGO ADELANTADO.

**Precio para los no suscritores**  
5 pesetas al año  
3 idem al semestre.

**Profesores Veterinarios**  
D. Juan Félix Herreros, Parador Nuevo y Cantarranas, 5.  
D. Lucrecio Ruiz Valdepeñas, Travesía de la Tercia, 1.

**Perito Agrícola**  
D. José María Gómez Rico, Jesús, 7.

**Corredores**  
Manuel Morales, Plaza de la Constitución.  
Juan Gallego, Plaza de la Constitución.

**Jabón superior**  
para el lavado de ropa y legías  
Libertad, 5.

**Casas de Huéspedes**  
Josefa Ramírez (á) Pitacua, Tercia, 10.  
Santiago Guijarro, Plazuela de San Pedro, 5.

**Droguería y Perfumería**  
Ubaldo Díaz González, Mínimas, 3.

**Espartos, Maromas torcidas y Sales**  
Joaquín Ogallar, Plaza de la Constitución.

**Imprenta**  
Francisco Espadas López, Plaza de Santa María, 2, dup.

**Médico Forense**  
D. Gaspar Fisac, Libertad, 10.

**Tejedor**  
Vicente Llopis, Ciudad Real, 14.

**Juzgado de 1.ª Instancia**  
General Espartero, 3.

**Juzgado Municipal**  
Prim, 21.

**Secretario del Juzgado municipal**  
Plazuela de San Pedro, 9.

**Administración Subalterna**  
Alcantarillas, 4.

**Administración de Consumos**  
Teatro, 5.

**Contribuciones**  
Alfonso XII, 6.

**Correo y Telégrafo**  
Teatro, 3

**Casa de Beneficencia**  
Caridad, 1.

**Guardia civil (Cuartel de)**  
Amargura, 33.

**Sellos de Caucho**  
Representante Francisco Espadas López, Plaza de Santa María, 2, duplicado, imprenta.

**OBRAS DE VENTA EN LA IMPRENTA DE F. ESPADAS**

Historia Universal, por César Cantú, 6 tomos, 151 pesetas.  
La Ciencia y sus Hombres, por Figuer, 3 tomos, 60 pesetas.  
Enciclopedia industrial, 1 tomo, 15 pesetas.  
Cartografía hispano-científica, 2 tomos, 20 pesetas.  
Trigonometría, por Certazar, 1.25 peseta.  
Agricultura con su atlas, por Botija, 1 tomo, 4 pesetas.  
Historia de España, por Mariana, 25 tomos, 40 pesetas.  
Diccionario del Comercio, 6 tomos, 12 pesetas.  
Historia de España, por Pulido y

Espinosa, 1 tomo, 5 pesetas.  
Algebra por Brist, versión española de Portuondo, 1 tomo, 8 pesetas.  
Tratado de geometría por E. Rouché y Ch. de Comberousse, traducido por Portuondo, 1 tomo con notas, 8 pesetas.  
El Periódico para todos, ilustración popular, 2 tomos, 7 pesetas.  
Ley del Jurado, 0.50 pesetas.  
Ley de reclutamiento y reemplazo, por Barrio y Gozalo, 1 tomo, 1 peseta.  
Guía de quintas con 400 reales órdenes y 147 formularios, 4 pesetas.  
Ley de pesas y medidas y Reglamento para su ejecución, 2.50 pesetas.  
Geografía por Verdejo, 1 peseta.

Vida de los Animales, por Brehem, 6 tomos, 75 pesetas.

**NOVELAS.**  
La Venus granadina, 2 pesetas.  
La Vengadora, 2 pesetas.  
Viaje a la Palestina, por Lamartine, 2 pesetas.  
Folletines de periódicos á 0,50 pesetas cada uno.  
Tres noches de amor y celos, por Larra, 1,50 pesetas.  
El Estudiante, novela de costumbres escolares, por Fraguas, 2 pesetas.  
La Esclava de su deber, por Fernández y González, 2 tomos, 8 pesetas.  
La Buena Madre, por Fernández y González, 2 tomos, 8 pesetas.

**OBRAS RELIGIOSAS EN BUEN USO.**  
El Evangelio en triunfo, 4 tomos, 8 pesetas.  
Catecismo de Rigual, 6 tomos, 6 pesetas.  
Tesoro de Protección, 0,50 pesetas.  
Camino recto y seguro, 0,50 pesetas.  
Libro del Santísimo, 0,50 pesetas.  
Rético espiritual, 2 tomos, 1 peseta.  
Vida de Santa Rita, 0,50 pesetas.  
Semana Santa, 1 peseta.  
Asistencia á la iglesia, 25 tomos, 25 pesetas.  
Breviarium romanum, 2 tomos, 2 p.  
También se vende papel viejo para envolver, á 20 céntimos la libra y á 4 pesetas la arroba.

**LA MARGARITA EN LOBCHES.**

ANTIBILIOSA, ANTIDIPHTERICA, ANTISCROFULOSA,  
ANTISIFILITICA Y RECONSTITUYENTE

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.  
No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.  
El análisis de esta agua practicado en París por el gran químico de la Academia de Medicina, Mr. Hardy, la ha proclamado la primera en su clase.  
En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza obteniendo la primera distinción, á sea el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.  
Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. don Manuel Saenz Diez, añadiendo á los copiosos manuales que nuevas obras han hecho aun mas abundantes, resulta que LA MARGARITA EN LOBCHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son los mas poderosos purgantes y las únicas que contienen carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA debida cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la preparación y combinación en que se hallan todas sus componentes que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis veteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, Madrid, donde se dan datos y explicaciones. En el último año más de dos millones de pargas

**CHOCOLATES Y CAFÉS**

DE LA

**COMPAÑIA COLONIAL**

TAPIOCA TÉS

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DEPOSITO GENERAL: calle Mayor, 18 y 20.

**MADRID.**

**HARINA LACTEADA H. NESTLE,**  
INVENTOR Y FABRICANTE

Vevey (Suiza)

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

32 PREMIOS DE LOS CUALES

12 Diplomas de Honor

14 Medallas de Oro

(Varen de garantía)

20 AÑOS DE ÉXITO

NUMEROSOS CERTIFICADOS de las primeras autoridades medicinales

**DE AMBOS MUNDOS**

**ALIMENTO COMPLETO PARA LOS NIÑOS DE CORTA EDAD**

Suple la insuficiencia de la leche materna, facilita el destete, y es de digestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los ADULTOS, así como alimento en las personas de ESTÓMAGO DELICADO.—Se vende en todas las principales farmacias, droguerías y establecimientos de comestibles, géneros ultramarinos y coloniales.

Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma del inventor: **HANRI NESTLÉ VEVEY (Suiza)**

La casa Nestlé ha obtenido en la Exposición de París 1889, las más altas recompensas, un Gran Premio y una Medalla de Oro.—Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

**Máquina de Cardar é Hilar y Batanar.**

En esta MÁQUINA de cardar é hilar pueden elaborarse con toda perfección desde la hilaza más gruesa para mantas hasta la más delgada para lañillas, en la inteligencia de que la persona que en dicha MÁQUINA quiera que se elabore la lana que envíe, podrá presenciar la elaboración, y de este modo tendrá el convencimiento de que los cardados que resulten son puros, sin nada mezclado que no sea lana.

Esta circunstancia, de poder presenciar el cardado de la lana que se envíe el propietario de ella, es la mejor recomendación para la bondad de los tejidos, hoy que tan poca confianza inspira, pues la inmensa mayoría de ellos tienen mezclas con las que engañan al comprador.

**Precio del Cardado é Hilado.**

Cada libra en grueso ó delgado . . . . . 2 reales.  
Id. id. de mezela. . . . . 2 y 1/2 d

**Sastrería de Manuel Pascual.**

**Cruz, 17, Madrid.**

Tres cortadores especialistas para las diferentes prendas de Caballero, chaquetas y abrigos para Señora, y trajecitos para niños.

**NOVEDADES DEL REINO Y EXTRANJERAS.**